

**Johannes Paar**  
Univ.Ass. Dipl.-Ing.

Karlsplatz 13  
1040 Wien  
Österreich

+43 1 58801 2531 33  
[johannes.paar@tuwien.ac.at](mailto:johannes.paar@tuwien.ac.at)



Johannes Paar (\*1985, Graz, AT) arbeitet als Universitätsassistent und Projektleiter in Wien (AT). Seine Tätigkeit ist geprägt vom Bauen im (zum Teil denkmalgeschützten) Bestand, der Transformation von bestehenden Räumen und Kontext sowie der Aktivierung öffentlicher Räume. Nach dem Abschluss des Architekturstudiums mit Auszeichnung im Jahr 2011 an der TU Graz (AT) arbeitete er als Mitarbeiter und Projektleiter für Sue Architekten in Wien (AT), bevor er 2013 mit Tobias Brown und Bernhard Luthringshausen als Gruppe Supersturz unter anderem für die Gestaltung und Realisierung des Festivalzentrums steirischer herbst 2014 in Graz (AT) verantwortlich war. Seit 2015 lehrt und forscht Johannes Paar als Universitätsassistent an der Abteilung für Gebäudelehre und Entwerfen, Institut für Architektur und Entwerfen, TU Wien (AT). Zur Zeit beschäftigt er sich mit Eva Mair mit den Entwicklungsmöglichkeiten des Schlosses Obermureck/Cmureck (SI) und seiner räumlichen Umgebung an der slowenisch-steirischen Grenze. Seit 2016 arbeitet er als Projektleiter für das Büro bevk perović arhitekti (Ljubljana, SI) an der Realisierung eines Kultur- und Ausstellungsgebäudes im denkmalgeschützten Bestand in Wiener Neustadt (AT).

### **Ausbildung**

- Diplomingenieur in Architektur, TU Graz (AT); mit Auszeichnung.

### **Lehr- und Forschungsschwerpunkte**

- Bauen im Bestand, Transformation, regionaler/historischer Kontext, Aktivierung öffentlicher Räume;
- 1:1-Entwerfen, Lehrveranstaltungen mit Projektrealisierung
- Wege für Mureck / Trate, laufendes Projekt

### **Lehrerfahrung**

- Master Entwerfen "1:1 Workshop - Mureck/Trate, Revitalisation as Radical Transformative Act", Abteilung für Gebäudelehre und Entwerfen, TU Wien/Mureck-Trate, 2017.
- Master Entwerfen "Schloss Mureck/Grad Cmurek, Revitalisation as Radical Transformative Act", Abteilung für Gebäudelehre und Entwerfen, TU Wien/Mureck-Trate, 2016-2017.
- Kleines Entwerfen "Vienna Design Week - Stadtarbeit", Abteilung für Gebäudelehre und Entwerfen, TU Wien, 2016.
- Master Entwerfen "Workshop 1:1 Floridsdorf: Küche 21", Abteilung für Gebäudelehre und Entwerfen, TU Wien, 2016.
- Master Entwerfen "Re-Thinking Tourism 02: Town as Dispersed Hotel (Bale in Istria)", Abteilung für Gebäudelehre und Entwerfen, TU Wien, 2015-2016.
- Master Entwerfen "Re-Thinking Tourism 02: The Last Resort (Gran Canaria)", Abteilung für Gebäudelehre und Entwerfen, TU Wien, 2015-2016.
- Studio Gebäudelehre, Abteilung für Gebäudelehre und Entwerfen, TU Wien, 2015-
- Gebundenes Wahlfach "Transformation Umnutzung Neuinterpretation - Die Räume des boxenden Künstlers", Institut für Gebäudelehre, TU Graz, 2015
- Gebundenes Wahlfach "Transformation Umnutzung Neuinterpretation - HausAmFels", Institut für Gebäudelehre, TU Graz, 2014-2015

### **Praktische Tätigkeit**

- Kasematten und Neue Galerie Wiener Neustadt - Besucherzentrum und Ausstellungsgebäude, Zu-, Umbau und Renovierung von denkmalgeschütztem Bestand, Projektleiter für bevk perović arhitekti, Wien/Ljubljana/Wiener Neustadt, 2016-2019.
- Entwurf "The Shed Project", Offener Wettbewerb, Hauser & Wirth, Somerset (GB), Selbstständige Praxis zusammen mit Eva Mair, 2015.

- Umbau und Renovierung Wohnung Gaußplatz, Selbstständige Praxis, Wien (AT), 2015.
- Entwurf „Heiligen-Geist-Kapelle“, Geladener Wettbewerb, Bruck an der Mur (AT), Selbstständige Praxis mit Tobias Brown und Bernhard Luthringshausen in Kooperation mit .tmp Architekten, Graz (AT), 2014.
- Umbau und Renovierung Wohnung Merangasse, Selbstständige Praxis, Graz (AT), 2014.
- Festivalzentrum steirischer herbst, Projektleitung, Selbstständige Praxis mit Tobias Brown und Bernhard Luthringshausen in Kooperation mit .tmp architekten, Graz (AT), 2014.
- Umbau Kleinstbüro Griesgasse, Graz (AT), Selbstständige Praxis mit Tobias Brown und Bernhard Luthringshausen, 2013.
- Umbau Haus P, Perchtoldsdorf (AT), Projektleitung für Sue Architekten ZT GmbH, Wien (AT), 2012-2013.
- Umbau und Erweiterung des Justizgebäudes Salzburg, Sue Architekten ZT GmbH, Wien (AT), 2012-2013
- Praktikum, Architektur-Verlag RubyPress/Textbild, Berlin (DE), 2009-2010.
- Praktikum, Architekturbüro bevk perović arhitekti, Ljubljana (SI), 2008.
- Praktikum, Architekturbüro REX NY, New York (US), 2007-2008.
- Studienassistent, Institut für Zeitgenössische Kunst, TU Graz (AT), 2006, 2008-2009.

### **Ausstellungen**

- Konzept und Organisation der Ausstellung "Qualitäten am Rand: 11 Visionen für Mureck/Trate – Kakovost na robu: 11 vizij za Cmurek/Trate", Schloss Obermureck (SI), (<http://www.mureck-trate.eu>), 27.03.2017 -
- Projekt "Festivalzentrum steirischer herbst 2014" im Rahmen der Ausstellung "Architekturpreis des Landes Steiermark 2016", HDA - Haus der Architektur, Graz (AT), 02.02.2017 - 26.02.2017
- Projekt "Küche 21" im Rahmen der "Agora Experiments Exhibition", Bucharest Triennale, Bukarest (RO), 16.09.2016 - 09.10.2016
- Diplomprojekt "Control & Laissez-faire. Schritte am Nordwestbahnhof." im Rahmen der Ausstellung der GewinnerInnen des GAD-Award 2014, Mumuth/Kunstuniversität Graz, 2014.

### **Vorträge/ Konferenzteilnahmen**

- Konzept, Organisation und Moderation des Stakeholder-Workshops "Schloss Obermureck/Grad Cmurek", Schloss Obermureck (SI), (<http://www.mureck-trate.eu>), 27.03.2017.
- Diskussionsrunde "Behind the Scenes - Projekte des Architekturpreises des Landes Steiermark 2016", HDA - Haus der Architektur, Graz (AT), 08.02.2017
- Konzept, Organisation und Moderation des Symposiums "Revitalization as Radical Transformative Act", Schloss Obermureck (SI), (<http://www.mureck-trate.eu>), 11.10.2016.
- Vortrag und Diskussion zum Projekt "Kitchen 21 Floridsdorf", Themenreihe "Agora Experiments", Bucharest Triennale, Bukarest (RO), 07.10.2016
- Impulsvortrag "Game Over - Not yet: On Transformation in Architecture", Barcamp Alpbach, Europäisches Forum Alpbach, Alpbach (AT), 14.08.2013

### **Publikationen**

- Eva Mair, Johannes Paar (Hg.): "Mureck / Trate", Eigenverlag, Abteilung für Gebäudelehre und Entwerfen, TU Wien - in Arbeit
- Johannes Paar, Sami Rintala (Hg.): "Küche 21 - Vom Bauen am Markt", Eigenverlag, Abteilung für Gebäudelehre und Entwerfen, TU Wien - in Arbeit
- Tina Gregoric, Johannes Paar (Hg.): "Re-Thinking Tourism 02: Town as Dispersed Hotel (Bale in Istria)", Eigenverlag, Abteilung für Gebäudelehre und Entwerfen, TU Wien - in Arbeit
- Johannes Paar, "Küche21 - Ein gemeinsamer Impuls für einen ermüdeten Markt", in: Werkstattbericht 170 - „Öffentlicher Raum. Transformationen des Städtischen“, futurelab, TU Wien, 2017.
- Ulrike Tischler, Johannes Paar: "Die Räume des boxenden Künstlers - Museum Brettschuh", Eigenverlag, Institut für Gebäudelehre, TU Graz, 2015.
- Johannes Paar, Tobias Brown, Bernhard Luthringshausen, "Preserving Ignorance", in: CLOG Magazine "UNPUBLISHED", New York, 2013.
- Kristina Demund, Johannes Paar, "Control & Laissez-faire. Schritte am Nordwestbahnhof.", Diplomarbeit, TU Graz, 2011.
- Diverse Interviews, in: "Von Menschen und Häusern. Architektur aus der Steiermark. Architektur Graz Steiermark Jahrbuch 2008/2009", Verlag Haus der Architektur Graz, Graz 2009.

**Johannes Paar**  
Univ.Ass. Dipl.-Ing.

Karlsplatz 13  
1040 Wien  
Österreich

+43 1 58801 2531 33  
[johannes.paar@tuwien.ac.at](mailto:johannes.paar@tuwien.ac.at)



Johannes Paar (\*1985, Graz, AT) works as assistant professor and project manager in Vienna (AT). His professional focus lies on topics such as building within the existing, transformation of spaces and context as well as the activation of public spaces.

After graduating with honors from Graz University of Technology (AT) in 2011, he worked as architect and project manager for Sue Architekten in Vienna (AT). In 2013, with Tobias Brown and Bernhard Luthringshausen he founded the collective Supersterz, for which he was responsible for the design and realization of the festival center of the art and culture festival steirischer herbst 2014 in Graz (AT).

Since 2015, he is teaching and researching as assistant professor at the Department for Building Theory and Design at TU Wien (AT). Currently, he is working together with Eva Mair on development potentialities of the abandoned castle Obermureck/Grad Cmurek and its surroundings on the border between Slovenia and Austria.

Since 2016, he is working as project manager for bevk perović arhitekti (Ljubljana, SI) on the realization of a visitor center and cultural exhibition building in the heritage context of Wiener Neustadt (AT).

### Education

- Diplomingenieur in Architecture (MSc. equivalent), TU Graz (AT); with honors.

### Research and Teaching Topics

- Building within the existing, transformation, regional/historical context, activation of public spaces;
- full-scale studios, courses with project realization
- Wege für Mureck / Trate, ongoing project

### Teaching Experience

- Master Studio "1:1 Workshop - Mureck/Trate, Revitalisation as Radical Transformative Act", Department for Building Theory by Design, TU Wien/Mureck-Trate, 2017.
- Master Studio "Schloss Mureck/Grad Cmurek, Revitalisation as Radical Transformative Act", Department for Building Theory by Design, TU Wien/Mureck-Trate, 2016-2017.
- Studio "Vienna Design Week - Stadtarbeit", Department for Building Theory by Design, TU Wien, 2016.
- Master Studio "Workshop 1:1 Floridsdorf: Kitchen 21", Department for Building Theory by Design, TU Wien, 2016.
- Master Studio "Re-Thinking Tourism 02: Town as Dispersed Hotel (Bale in Istria)", Department for Building Theory by Design, TU Wien, 2015-2016.
- Master Studio "Re-Thinking Tourism 02: The Last Resort (Gran Canaria)", Department for Building Theory by Design, TU Wien, 2015-2016.
- Studio Gebäudelehre, Department for Building Theory by Design, TU Wien, 2015-
- Course "Transformation Umnutzung Neuinterpretation - Die Räume des boxenden Künstlers", Institut für Gebäudelehre, TU Graz, 2015
- Course "Transformation Umnutzung Neuinterpretation - HausAmFels", Institut für Gebäudelehre, TU Graz, 2014-2015

### Professional Experience

- Kasematten and New Gallery Wiener Neustadt - visitor center and exhibition building, reconstruction and renovation of existing heritage buildings, project manager for bevk perović arhitekti, Vienna/Ljubljana/Wiener Neustadt, 2016-2019.
- Design "The Shed Project", open competition, Hauser & Wirth, Somerset (GB), independent practice together with Eva Mair, 2015.
- Conversion and renovation of apartment Gaussplatz, independent practice, Vienna (AT), 2015.

- Design „Heiligen-Geist-Kapelle“, invited competition, Bruck an der Mur (AT), independent practice with Tobias Brown and Bernhard Luthringshausen in cooperation with .tmp Architekten, Graz (AT), 2014.
- Conversion and renovation apartment Merangasse, independent practice, Graz (AT), 2014.
- Festival Center steirischer herbst, project manager, independent practice with Tobias Brown and Bernhard Luthringshausen in cooperation with .tmp architekten, Graz (AT), 2014.
- Conversion and renovation Office Griesgasse, independent practice with Tobias Brown and Bernhard Luthringshausen Graz (AT) 2013.
- Conversion and renovation House P, Perchtoldsdorf (AT), project manager for Sue Architekten ZT GmbH, Wien (AT), 2012 - 2013.
- Conversion and extension of Court House Salzburg, Sue Architekten ZT GmbH, Wien (AT), 2012-2013
- Internship, publishing house RubyPress/Textbild, Berlin (DE), 2009-2010.
- Internship, bevk perović arhitekti, Ljubljana (SI), 2008.
- Internship, REX NY, New York (US), 2007-2008.
- Student assistant, Institute for Contemporary Art, TU Graz (AT), 2006, 2008-2009.

### **Exhibitions**

- Concept and organization of exhibition "Qualitäten am Rand: 11 Visionen für Mureck/Trate – Kakovost na robu: 11 vizij za Cmurek/Trate", Castle Cmurek (SI), (<http://www.mureck-trate.eu>), 27.03.2017 -
- Project "Festival Center steirischer herbst 2014" as part of the exhibition "Architekturpreis des Landes Steiermark 2016", HDA - Haus der Architektur, Graz (AT), 02.02.2017 - 26.02.2017
- Project "Kitchen 21" as part of "Agora Experiments Exhibition", Bucharest Triennale, Bucharest (RO), 16.09.2016 - 09.10.2016
- Diploma project "Control & Laissez-faire. Schritte am Nordwestbahnhof." as part of the exhibition of award winning projects of GAD awards 2014, Mumuth/University of Arts, Graz, 2014.

### **Lectures/ Presentations at Conferences**

- Concept, organization and moderation of the Stakeholder-Workshop "Schloss Obermureck/Grad Cmurek", Castle Cmurek (SI), (<http://www.mureck-trate.eu>), 27.03.2017.
- Round table discussion "Behind the Scenes - Projekte des Architekturpreises des Landes Steiermark 2016", HDA - Haus der Architektur, Graz (AT), 08.02.2017
- Concept, organisation and moderation of the symposium "Revitalization as Radical Transformative Act", Castle Cmurek (SI), (<http://www.mureck-trate.eu>), 11.10.2016.
- Lecture and discussion, "Kitchen 21 Floridsdorf", as part of "Agora Experiments", Bucharest Triennale, Bukarest (RO), 07.10.2016
- Lecture "Game Over - Not yet: On Transformation in Architecture", Barcamp Alpbach, European Forum Alpbach, Alpbach (AT), 14.08.2013

### **Publications**

- Eva Mair, Johannes Paar (Eds.): "Mureck / Trate", self-published, Abteilung für Gebäudelehre und Entwerfen, TU Wien - in progress.
- Johannes Paar, Sami Rintala (Eds.): "Kitchen 21 - About Building on the Market", self-published, Department for Building Theory by Design, TU Wien - in progress.
- Tina Gregoric, Johannes Paar (Eds.): "Re-Thinking Tourism 02: Town as Dispersed Hotel (Bale in Istria)", self-published, Department for Building Theory by Design, TU Wien - in progress.
- Johannes Paar, "Küche21 - Ein gemeinsamer Impuls für einen ermüdeten Markt", in: Werkstattbericht 170 - „Öffentlicher Raum. Transformationen des Städtischen“, futurelab, TU Wien, 2017.
- Ulrike Tischler, Johannes Paar (Eds.): "Die Räume des boxenden Künstlers - Museum Brettschuh", Institut für Gebäudelehre, TU Graz, 2015.
- Johannes Paar, Tobias Brown, Bernhard Luthringshausen, "Preserving Ignorance", in: CLOG Magazine "UNPUBLISHED", New York, 2013.
- Kristina Demund, Johannes Paar, "Control & Laissez-faire. Schritte am Nordwestbahnhof."; Diploma thesis, TU Graz, 2011.
- Various Interviews, in: "Von Menschen und Häusern. Architektur aus der Steiermark. Architektur Graz Steiermark Jahrbuch 2008/2009", Verlag Haus der Architektur Graz, Graz 2009.